

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 25 de noviembre de 2011



EDUCACIÓN

Estatal: Consterna a la UAEM el asesinato de estudiante

Nacional: Cada año 605 mil jóvenes abandonan el bachillerato; 60% iban en primero:
INEE

Internacional: Nuevos choques en Chile entre los estudiantes y policías; 58 detenidos

SALUD

Estatal: Son 28 mil mujeres víctimas de violencia

Nacional: Rechaza industria semáforo nutricional

Internacional: Hallan claves del tictac del cerebro

ECONOMÍA

Estatal: Comienza IEZ la zafra 2011-2012

Nacional: Reporta Inegi 0.97 por ciento de inflación en la primera quincena de noviembre

Internacional: Cuba autoriza créditos para negocios privados

POLÍTICA

Estatal: Quita SCJN facultades al Consejo Electoral

Nacional: Crece asesinato de mujeres; en BC se elevó 75 por ciento en 4 años

Internacional: Miles de pobladores exigen en Perú cancelar millonario proyecto minero estadounidense

EDUCACIÓN

Estatal:

Consterna a la UAEM el asesinato de estudiante

La comunidad universitaria de la UAEM, manifestó su consternación por el asesinato de Eduardo Morales García, alumno de la Facultad de Arquitectura quien fue acuchillado esta semana en el municipio de Huitzilac, por lo que ya realizan un plan de acción para establecer mecanismos que les permitan alzar la voz y exigir justicia y seguridad para los morelenses. Gerardo Gama Hernández, director de esta unidad académica exigió llegar a fondo en las investigaciones, aplicar todo el peso de la ley al asesino del estudiante del primero "H", turno vespertino.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González).

Editoriales y revistas morelenses en la FIL

Desde hoy hasta el próximo 4 de diciembre, participarán diversas editoriales institucionales e independientes de Morelos en la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, el encuentro editorial más grande en el ámbito hispano que reúna a casi dos mil casas editoriales y medio millón de visitantes al año. En esta ocasión el país invitado será Alemania. El Fondo Editorial del Instituto de Cultura de Morelos (ICM) participará con un stand representativo de la entidad, en el que se presentarán las publicaciones más distintivas de editoriales institucionales (UAEM, CIDHEM, Comisión Ejecutiva, Voz En Tinta, Específica y otras), además de las editoriales independientes (La Cartonera, Clandestino, Ediciones Zetina, Acálasletras Ediciones, Quadrivium Editores, Simiente, Astrolabio y otras).

La Jornada Morelos, p.14, (Jorge Sifuentes Cañas).

Afroamérica, la tercera raíz

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), por medio de la Secretaría de Extensión y la dirección de Difusión Cultural inauguró la exposición Afroamérica, la tercera raíz, de Luz María Martínez, investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Esta exposición de carácter didáctico e itinerante, tiene por objetivo difundir el conocimiento de la africanía, una de las tres raíces, la negroafricana, que junto con la europea y amerindia conforman la historia, la sociedad y la cultura de las naciones americanas de habla española y portuguesa.

Diario de Morelos, p.23 Encuentro Social, (Sin firma).

Se duplica matrícula en el nivel medio superior

Al presentar los avances que en el nivel medio superior se han registrado en los últimos cinco años, Juan Correo López, representante en Morelos de la Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP, reconoció que la matrícula de estudiantes ha crecido a más del doble; cuentan con el mejor índice de eficiencia terminal (más del 70 %), y el porcentaje de becarios paso del 19.5 % en el 2007 al 46.3 % en el 2011. En ese sentido, adelantó que en la actualidad, los subsistemas de Educación Tecnológica, Industrial y Agropecuaria, así como los Centros de Capacitación para el Trabajo, atienden al 30 por ciento del total de la matrícula de estudiantes del nivel medio superior del estado, destacando la modalidad del bachillerato y el egreso de alumnos con un título a nivel técnico, lo que les permite incorporarse al mercado laboral, o bien continuar sus estudios en el nivel superior. Correo López precisó que actualmente la infraestructura instalada de estos subsistemas está integrada con 23 planteles, 356 aulas, 110 talleres, 81 laboratorios, 20 bibliotecas, donde son atendidos un total de 21 mil 576 estudiantes en sistema escolarizado, y dos mil 325 de sistema abierto; así como se cuenta con 56 especialidades. El funcionario significó los avances que se han tenido en materia de atención a la demanda, pues en los últimos cinco años han existido subsistemas como el de bachillerato agropecuario, que han experimentado un incremento de hasta el 311 %, al pasar de 4 mil 617 alumnos en 2007, a 14 mil 366 en el 2011.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González).

Nacional:

Cada año 605 mil jóvenes abandonan el bachillerato; 60% iban en primero: INEE

Cada año, al menos 605 mil jóvenes de 15 a 17 años de edad que cursan su bachillerato en México abandonan las aulas. De ellos, 60 por ciento cursaban su primer año de educación media superior. A este escenario se suman 1.2 millones de adolescentes que aún después de concluir la secundaria, no continuaron sus estudios en este nivel educativo. Al presentar los resultados del informe La educación media superior en México, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Annette Santos del Real, subdirectora adjunta de la institución, destacó que la deserción es un problema agudo en el bachillerato, pero también su baja calidad educativa. De acuerdo con cifras del INEE a partir de los resultados del Programa

para la Evaluación Internacional de Alumnos (Pisa, por sus siglas en inglés) 2009 y de la prueba Excale 2010, 57 por ciento de quienes cursan su último grado de bachillerato tienen un nivel de desempeño en expresión escrita por debajo de lo elemental, 21 por ciento no cuentan con habilidades lectoras básicas, y otro 30 por ciento sólo pueden realizar operaciones matemáticas elementales.

La Jornada, p.45, (Laura Poy Solano) y **Reforma**, p.p. (Sonia del Valle).

Impulsarán los senadores coalición por la educación

Senadores del PAN y PRD se comprometieron a hacer suya la iniciativa de la Coalición Ciudadana por la Educación, mediante la cual se pretende derogar el acuerdo político corporativo entre el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y el gobierno federal. Luego de recibir a los integrantes de esa coalición, tanto la panista Teresa Ortuño, presidenta de la Comisión de Educación, como el perredista Francisco Castellón Fonseca recalcaron que la iniciativa toca temas nodales como la calidad de la educación, vía méritos académicos y no la militancia política. En la propuesta de ley para crear el servicio profesional del magisterio que entre dicha coalición entregó a la cámara de senadores se destaca que se deben derogar los sistemas actuales de escalafón y estímulos, incluida la llamada carrera magisterial; que las plazas de directores, supervisores y jefes de departamento académico en todo el sistema educativo nacional sean ocupadas por concurso de oposición.

La Jornada, p.44, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).

Baja de 7.8 millones a 400 mil la cifra de ninis, a partir de teoría del hogar

De acuerdo con una estimación alternativa, elaborada por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), los jóvenes que no estudian ni trabajan en México suman 400 mil 398, y no los 7.8 millones que revela la Encuesta Nacional de Juventud 2010, cifra que, incluso, reporta un incremento de por lo menos 300 mil personas en esta situación en comparación con datos de 2005. Al aplicar lo que denominaron la teoría del hogar, en el que las actividades domésticas tienen un valor en el mercado y, por tanto, deben ser consideradas como ocupación, aunque no se reciba salario, Annette Santos del Real, directora general adjunta del INEE, enfatizó que en nuestro país prevalece una imagen estereotipada, alarmista y descalificadora de la juventud. Al presentar en conferencia de prensa los resultados del informe La educación media superior en México, indicó que a juicio del INEE, las altísimas cifras de jóvenes que no estudian ni trabajan, y que se han estado difundiendo en meses recientes, no hacen sino ofrecer una imagen alarmista. Esto, luego de la controversia suscitada en 2010 sobre el número real de jóvenes que no estudian ni trabajan en el país, en la que el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro, reveló que eran 7.5 millones, mientras la Secretaría de Educación Pública insistió en que sumaban 280 mil, aunque a finales de ese año rectificó que eran más de 7 millones. Sin embargo, la semana pasada el Instituto Mexicano de la Juventud, dependiente del gobierno federal, elevó la cifra a 7.8 millones de jóvenes que no estudian ni trabajan.

La Jornada, p.45, (Laura Poy Solano) y **Reforma**, p.p. (Sonia del Valle).

Recibe Gordillo incremento en su ingreso como comisionada

En el tercer trimestre del año, Elba Esther Gordillo Morales, presidenta vitalicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), recibió un incremento de 12 mil 797 pesos en sus ingresos como personal comisionado al gremio magisterial, con un pago de 86 mil 104 pesos con cargo al Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB), mientras en el periodo de enero a marzo de este año sus percepciones fueron de 73 mil 308 pesos. De acuerdo con la actualización del padrón de maestros para dicho periodo, dado a conocer ayer por la Secretaría de Educación Pública (SEP), la dirigente sindical está adscrita al centro de trabajo con clave 15AGS0001S, en el que también cobran integrantes del comité ejecutivo nacional del gremio, y al cual se destinaron como pago de nómina ordinaria y extraordinaria 22 millones 533 mil pesos sólo entre julio y septiembre de este año.

La Jornada, p.44, (Laura Poy Solano).

Visitan el SNTE y la maestra a Lujambio

La Secretaría de Educación Pública informó en un comunicado que su titular, Alonso Lujambio Irazábal, recibió hoy en visita de cortesía a los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), encabezados por Elba Esther Gordillo Morales, presidenta nacional del gremio. Ambas partes acordaron continuar con los trabajos de las comisiones conjuntas relacionadas con la Alianza por la Calidad de la Educación, evaluación universal y los programas de Carrera Magisterial, y de estímulo al desempeño.

La Jornada, p.44, (Laura Poy).

Internacional:

Nuevos choques en Chile entre los estudiantes y policías; 58 detenidos

Al menos 58 estudiantes chilenos fueron detenidos durante nuevos enfrentamientos de los adolescentes con la policía militarizada de carabineros en protestas en distintos puntos de esta capital, mientras que otros 30 alumnos fueron arrestados en una acción de desalojo de los uniformados en el liceo Darío Salas, en una de las

comunas de Santiago. Estos disturbios se desataron desde temprano, cuando los estudiantes, que reclaman una educación pública gratuita y de calidad desde hace ya casi siete meses, intentaron marchar por calles céntricas de Santiago, lo que las autoridades no habían autorizado. Fueron varios los focos de conflicto, en que la policía intervino con carros lanzagua y gases lacrimógenos frente a palos y piedras lanzados por los muchachos. Pero una nueva marcha programada para las 18 horas también fue reprimida por los uniformados, quienes arremetieron contra los manifestantes que en este caso hacían parte de una movilización latinoamericana por la educación, a la cual se habían incorporado estudiantes provenientes de otras ciudades de este país andino.

La Jornada, p.32, (Enrique Gutiérrez).

Murió Lynn Margulis, autoridad en biología evolutiva

La científica estadounidense Lynn Margulis, considerada autoridad mundial en biología evolutiva, falleció a los 73 años, según informó en un comunicado la Universidad de Massachusetts, donde daba cátedra.

Murió en su casa el martes a causa de un ictus que sufrió recientemente y del cual no se recuperó. Una de sus teorías, la de la simbiogénesis, en la que argumentaba que las variaciones heredadas no se deben a mutaciones al azar, sino a la interacción entre los organismos a largo plazo. Según la científica, el origen de las primeras células con núcleo se dio a partir de la fusión de bacterias primitivas hace miles de millones de años, con lo que esas bacterias serían un factor a tener en cuenta en el origen de la vida.

La Jornada, p.2, (De la Redacción).

La NASA lanzará mañana a Marte un vehículo no tripulado

El más grande y avanzado vehículo robotizado jamás construido para explorar Marte está listo para ser enviado este sábado en una misión para descubrir los lugares donde pudo existir o existe vida en el planeta rojo, anunció la agencia espacial estadounidense NASA esta semana. El Laboratorio Científico de Marte, de 2 mil 500 millones de dólares, llamado Curiosity, ha sido descrito como una máquina de ensueño por la agencia espacial debido a sus cámaras de nueva generación, su brazo robótico, su laboratorio químico móvil y su rayo láser, capaz de destruir rocas. El lanzamiento del vehículo de 899 kilos está previsto para el sábado próximo a las 10:02 horas locales (15:02 GMT) desde la estación de la Fuerza Aérea de Cabo Cañaveral, en Florida.

La Jornada, p.2, (Afp).

SALUD

Estatal:

Son 28 mil mujeres víctimas de violencia

Este viernes se conmemora el Día Internacional contra la Violencia hacia la Mujer y de acuerdo con datos del Programa de Prevención y Atención a la Violencia Familiar y de Género de los Servicios de Salud, los principales tipos de violencia en contra de las mujeres son física y psicológica, reportándose tan solo en lo que va del año 28 mil 915 casos que ameritaron intervención profesional de especialistas.

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González); **La Jornada Morelos**, p.3, (Dulce Maya, Elizabeth Cuevas y Miguel Ángel García) y **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata).

Reforman la Ley del ISSSTE

La Cámara de Diputados aprobó reformas a la Ley del ISSSTE para que cuando una dependencia incumpla con el pago de cuotas, los trabajadores puedan seguir recibiendo los servicios médicos y otras prestaciones. Con las modificaciones al artículo 25 de dicha Ley, el Instituto tendrá que notificar a una dependencia afiliada cuando, por más de seis meses, no entregue las cuotas, aportaciones y descuentos.

Diario de Morelos, p.10, (sin firma).

Nacional:

Rechaza industria semáforo nutricional

La industria alimenticia se manifestó en contra la propuesta de la Secretaría de Salud (Ssa) para que en el etiquetado de alimentos y bebidas se incluya su un producto es bueno o malo en términos nutricionales. En conferencia de prensa, Lorena Cerdán, directora de la Alianza por una Vida Saludable –que agrupa a 32 empresas como Coca Cola, Bimbo y Nestlé entre otras-, afirmó que esta propuesta va en contra de la libertad de decisión de los consumidores, quienes sienten que se les estigmatizaría por comprar aquellos productos rerobados pro su deficiente calidad nutricional.

Reforma, p. 17 (Margarita Vega).

Avalan control de la Ssa

Un tribunal federal resolvió que es legal el acuerdo de la Secretaria de Salud (Ssa) para controlar la venta de antibióticos, y revocó la sentencia dictada en febrero pasado por un juez de Toluca que había concedido in ampara contra esta norma por considerarla contraria a la Constitución. El Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Administrativa de la capital mexicana estableció que el acuerdo expedido en mayo de 2010, por el que solo se pueden vender antibióticos con receta médica, no viola las garantías constitucionales de equidad y libertad de comercio.

Reforma, p. 17 (Víctor Fuentes).

Internacional:

Hallan claves del tictac del cerebro

Científicos del Instituto Leloir descubrieron que el verdadero motor del reloj biológico, un mecanismo endógeno, con sede en el cerebro, que procesa información del ambiente (como la luz y la temperatura) y produce respuestas acordes, se encuentra en el núcleo y no en las membranas de las neuronas. Se sabe que el reloj biológico está compuesto por varios grupos de neuronas que trabajan de manera sincronizada para procesar los datos recibidos y regulan procesos fisiológicos como el sueño y la vigilia a intervalos regulares. Sin embargo, se suponía que la actividad se regulaba en las membranas de las células cerebrales. La investigación encabezada por Fernanda Ceriani se basó en la mosca de la fruta o *Drosophila melanogaster* se emplea desde hace décadas como modelo de estudio para dilucidar cómo funciona ese mecanismo de relojería en el ser humano. Entre otras cosas, se la prefiere porque es más fácil de mantener y alimentar que otros modelos experimentales, como los ratones.

El Universal, (La Nación/GDA), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67471.html>.

Ver películas de terror reorganiza el cerebro

Las situaciones de estrés agudo, como el ver una película de terror, llevan al cerebro a recordar malas experiencias y a reorganizar su modo de funcionamiento, detalló un grupo de investigadores en la revista *Science*. El experimento dirigido por Erno Hermans, de la Universidad de Nueva York, muestra cómo el cerebro se reorganiza en una situación de estrés, como al ver escenas violentas, lo que hace que se revivan situaciones de estrés ocurridas en el pasado. "El estrés agudo altera la forma en que nuestro cerebro funciona. Este cambio de estado cerebral se puede entender como una redistribución estratégica de los recursos que son vitales cuando la supervivencia está en juego", explica el estudio.

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67470.html>.

Crean chip que imita funciones del cerebro humano

Investigadores de Taiwán desarrollaron un chip inteligente para fines de reconocimiento que imita algunas funciones del cerebro humano, informó el líder del equipo. El chip de reconocimiento inteligente es el primero en el mundo en incorporar la neurociencia en la tecnología de chips, dijo el director del proyecto, Chen Liang-gee, de la Facultad de Ingeniería Electrónica en la Universidad Nacional de Taiwán (NTU, por sus siglas en inglés). Sus funciones incluyen el reconocimiento facial y la capacidad de aprendizaje, dijo. Chen dijo que los investigadores de Taiwán en el proyecto de computación neocortical ha tratado de reproducir algunas de las funciones de la neocorteza, la parte más grande y más evolucionada del cerebro humano que regula la percepción sensorial, los comandos del motor, el razonamiento espacial, el pensamiento consciente y el lenguaje.

El Universal, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67472.html>.

Dormir mal y fibromialgia, una binomio muy complicado

De acuerdo a un estudio realizado en la Universidad Noruega de Ciencias y Tecnología, los problemas de sueño se asocian con un mayor riesgo de fibromialgia en las mujeres, sobre todo a partir de los 45 años. La fibromialgia es una afección crónica de dolor musculoesquelético que afecta a más de cinco millones de adultos en Estados Unidos. Las mujeres conforman hasta el 90 por ciento de los pacientes de fibromialgia, que por lo general se inicia a partir de los 45 años. Investigaciones anteriores han encontrado que el insomnio, despertarse de noche y la fatiga son síntomas comunes experimentados por los pacientes de fibromialgia, pero no se sabía si los problemas de sueño contribuían al desarrollo de la afección. Investigadores noruegos inscribieron a 12,350 mujeres sanas a partir de los 20 años que no tenían trastornos de dolor musculoesquelético ni del movimiento, y las siguieron durante diez años. Al final de ese periodo, 327 mujeres (2.6 por ciento) habían desarrollado fibromialgia. El estudio encontró un aumento de más de cinco veces en el riesgo de fibromialgia entre las mujeres mayores de 45 que con frecuencia o siempre tenían problemas de sueño, y un aumento de casi tres veces entre las mujeres de 20 a 44 años con problemas del sueño similares. El estudio aparece en la edición en línea del 14 de noviembre de la revista *Arthritis & Rheumatism*.

La Crónica, (Bertha Sola), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=618897.

ECONOMÍA

Estatal:

Comienza IEZ la zafra 2011-2012

Empezó la quema y cosecha de caña en la zona de abasto del Fideicomiso del Ingenio Emiliano Zapata, hay condiciones óptimas, manifestó Aristeo Rodríguez Barrera, secretario general de la Unión Local de Productores de Caña de la CNC, al dar a conocer que se molieron las primeras mil toneladas de la vara dulce. Al dar a conocer que para esta zafra 2011-2012, se van a moler un millón 144 mil toneladas que se tienen programadas y para empezar ya se entregaron mil toneladas que se molieron en las primeras horas de este jueves 24 de noviembre, empezando a despejar un poquito más la superficie de la zona de abasto, que es el objetivo. Ahí pidió a los productores mantener la unidad y confianza en el líder cañero Amado Orihuela, "que confíen en la organización cañera".

El Sol de Cuernavaca, p.2f, (Angelina Albarrán).

Sólo el 20% de las compras del gobierno estatal son a morelenses

Solo un 20 por ciento de las compras de gobierno del estado se asignan a empresas morelenses, advirtió Carlos Mujica Avilés, vicepresidente local de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) Morelos. Al dar a conocer -con el respaldo de al menos cinco ex presidentes camarales-, los nueve puntos de su proyecto de trabajo en busca de al presidencia de la Canacintra Morelos. Empresas foráneas, detallo, se llevan desde un 65 y hasta un 70 por ciento de los convenios comerciales. "Lo que buscamos, es que las empresas locales tengan la capacitación necesaria y den el ancho, que cumplan con los requisitos que marcan las diversas dependencias".

La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya).

Nacional:

Reporta Inegi 0.97% de inflación en la primera quincena de noviembre

La inflación en el país registró un repunte durante la primera quincena de noviembre de 0.97 por ciento, la más alta registrada desde hace tres años para un periodo similar. En lo que va del año los precios en el país acumulan un avance de 3.44 por ciento. Según reportes del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi), el producto con mayor alza en la primera mitad de este mes fue la electricidad, luego de que finalizó el subsidio gubernamental que se aplica en 10 ciudades del país durante la temporada de calor. Asimismo contribuyeron al alza de precios los servicios de telefonía móvil; la carne de res, el consumo en loncherías, fondas, torterías y taquerías, productos como plátanos y cebolla, y transporte aéreo, entre otros.

La Jornada, p. 29, (Víctor Cardoso).

Tiene México déficit comercial por 941 millones de dólares, reporta el Inegi

A octubre pasado, México registró un déficit de su balanza comercial por 941 millones de dólares. El gasto en importaciones sumó en los 10 meses del periodo 290 mil 458.4 millones, mientras las ventas al exterior sumaron 289 mil 517.3 millones, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Según el organismo, tan sólo en dicho mes la balanza comercial mexicana fue deficitaria en 466 millones de dólares. "En octubre pasado las importaciones de bienes de consumo sumaron 5 mil 29 millones de dólares, cifra que constituyó un incremento anual de 29.2 por ciento. Dicha tasa fue consecuencia de alzas de 77.5 por ciento en las importaciones de bienes de consumo petroleros (gasolina y gas butano y propano) y de 11 por ciento en las de bienes de consumo no petroleros", precisó el organismo estadístico.

La Jornada, p. 31, (Víctor Cardoso).

Bajan exportación ritmo de crecimiento

Las exportaciones de México al exterior sumaron en octubre 30 mil 88 millones de dólares, lo que implicó un avance de 13.4 por ciento a tasa anual, su menor expansión en los últimos seis meses, señala cifras de INEGI.

Reforma, p.5 negocios (Gustavo de la Rosa).

Baja el desempleo en octubre

La tasa de desempleo de México se ubicó en 5 por ciento durante octubre de 2011, lo que significa que hay 2.4 millones de desempleados, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Este dato resultó mejor si se compara con el mismo mes de 2010, cuando había 2.7 millones de desempleados. Esto significa que casi 296 mil personas se agregaron al mercado laboral en un año. La población ocupada alcanzó 95 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA) en octubre, indicó el INEGI.

Milenio, (Sin firma). <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/80c582528c5da7bd248b1fa3d0647bfc>.

Obtiene Telmex amparo para ofrecer tv restringida sin cambiar título de concesión

El juzgado sexto de distrito en materia administrativa del Distrito Federal concedió a Teléfonos de México (Telmex) un amparo para que pueda ofrecer el servicio de televisión restringida sin hacer modificaciones a su título de concesión. La SCT señaló que la sentencia no es definitiva, ya que puede ser recurrida por cualquiera de las partes en un lapso de 10 días, pero no definió si ejercerá ese derecho. Enfatizó que “mantiene la facultad de revisar el cumplimiento de Telmex respecto de los requisitos establecidos en el Acuerdo de Convergencia, en el ámbito de su jurisdicción”.

La Jornada, p. 27, (Miriam Posada) y **Reforma**, p.p. (Víctor Fuentes).

Adquiere Gruma en 17.5 mdd la turca Semolina

Con la compra de la empresa turca Semolina en 17.5 millones de dólares, la mexicana Gruma continuó con su proceso de expansión mundial y se adjudicó la compañía líder en molienda de maíz de Turquía, con ventas que en 2010 se elevaron a 35 millones de dólares. Ayer Gruma dio a conocer que la nueva adquisición servirá de plataforma para la exportación de harina de maíz a Egipto, Israel y Líbano. Es una operación que busca consolidar a la firma mexicana en la región “como líder en la molienda de maíz y productos para las industrias de *snacks* (botanas), cerveza y cereales”, informó.

La Jornada, p. 29, (De la Redacción).

Presta BID a firma 72 mdd para parque eólico

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) aprobó un préstamo hasta de mil 100 millones de pesos (unos 72 millones de dólares) a Mareña Renovables Capital para construir un parque eólico de 396 megavatios en el estado de Oaxaca. El organismo multilateral destacó que el proyecto permitirá expandir el suministro de energía renovable en México y reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.

La Jornada, p. 29, (Notimex).

Veracruz: impulsan empleo con 168 mdp

El gobierno de Veracruz destinó 168.1 millones de pesos a la protección y generación de empleos, la capacitación laboral y el autoempleo. Ello ha permitido la creación de nuevas fuentes de trabajo productivas y elevar la calidad de vida en el estado. Así lo manifestó Antonio Aguilar Yunes, titular de la Secretaría del Trabajo, Previsión Social y Productividad, quien destacó que en el primer año de gobierno de Javier Duarte, concluyó sin huelgas.

El Universal, (Sin firma). <http://www.eluniversal.com.mx/estados/83199.html>.

Telcel presenta la red 4G en Aldea Digital 3

Durante la tercera edición de Aldea Digital, Telcel presentó la red 4G, que lanzará el año próximo. Con este lanzamiento la empresa de telefonía celular líder en México reafirma su compromiso de dar el mejor servicio de conectividad para sus usuarios. Telcel concreta la infraestructura necesaria para lanzar la red LTE en 2012, tecnología de cuarta generación de telefonía móvil que permitirá velocidades de acceso hasta de 150 Mbps para descarga y 50 Mbps en enlace ascendente.

La Jornada, p. 31, (La Redacción).

Viven 18 millones sin ejercer carrera

En el país existen 17.8 millones de personas profesionistas subocupadas, es decir, que a pesar de tener licenciaturas, maestrías o doctorados, trabajan en actividades que no corresponden a su carrera. Según datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, del Inegi (ENOE), hasta el tercer trimestre del año, la tasa de personas que están en esta situación fue de 38.03 por ciento de la población ocupada, cifra que se ubica en su nivel más alto en la historia.

Reforma, p.p. negocios (Gustavo de la Rosa).

Internacional:

Cuba autoriza créditos para negocios privados

Cuba dio a conocer ayer una nueva política de concesión de créditos para la iniciativa privada, que permitirá a pequeños agricultores y otros trabajadores por cuenta propia tener acceso a préstamos y otros servicios bancarios. Según el decreto publicado en la Gaceta Oficial de Cuba, los agricultores y los llamados “cuentapropistas” tendrán acceso a los créditos bancarios a partir del 20 de diciembre, fecha en la que entra en vigor la nueva normativa. El decreto del régimen presidido por Raúl Castro prevé la concesión de créditos a los agricultores que “acrediten legalmente la tenencia de la tierra”, ya sea como propietarios o arrendadores, detalló el portal Cubadebate.

La Jornada, p.33, (Reuters) y **El Universal**, (Sin firma). <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75356.html>.

POLÍTICA

Estatal:

Quita SCJN facultades al Consejo Electoral

El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), invalidó la reforma electoral que facultó al Consejo del Instituto Estatal Electoral, para ordenar la suspensión inmediata de mensajes en radio o televisión de los partidos políticos de sus precampañas o campañas electorales, puesto que ello solamente le corresponde al IFE. Los Ministros de la Corte resolvieron ayer la controversia constitucional 28/2011, promovida por la Procuraduría General de la República, en contra de las reformas al artículo 69, fracción IV, segundo párrafo del Código Electoral del Estado de Morelos, publicado el 13 de septiembre de 2011 en el Periódico Oficial de la entidad, por considerar que los legisladores se excedieron en sus facultades.

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Martín Sánchez); **Diario de Morelos**, p.9, (Ddm Staff); **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Maciel Calvo); **La Jornada Morelos**, p.5, (José Luis Garcitapia) y **La Jornada**, p.38, (Jesús Aranda).

Cesan a Secretario de Seguridad en Jiutepec

De manera sorpresiva el ayuntamiento de Jiutepec cesó al secretario y al subsecretario de Seguridad Pública, Tránsito, Protección Civil y Rescate, por no pasar los exámenes de control de confianza. El cese de Manuel Rafael Maya López y Gerardo Calderón Catalán, se dio conforme a los lineamientos de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, derivado de los resultados que arrojaron los exámenes de control y confianza, practicados por la Secretaría de Seguridad Pública del estado. Para no dejar acéfalo el mando policiaco, fueron nombrados Daniel de la O Heredia, como encargado de Despacho de la Secretaría de Seguridad Pública, así como Pedro Lugo Avilés, encargado de despacho de la Dirección de Seguridad Pública, mientras que Isidro Sandoval Arteaga entró como encargado de despacho de la Dirección de Tránsito.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (De la Redacción) y **El Caudillo de Morelos**, p.7, (Magnolia Velázquez).

Aprueban exhortos y puntos de acuerdo

Legisladores aprobaron el punto de acuerdo para exhortar al Congreso de la Unión a que libere mayores recursos en materia de educación con el fin de cubrir la prima de antigüedad de los maestros jubilados de la entidad. Esta propuesta recibió adiciones hechas por Rabindranath Salazar y Fidel Demédis, para convocar a los diputados federales a celebrar una reunión con los locales, a fin de solicitar su respaldo y por otra para hacer gestiones en materia presupuestaria ante la SHCP.

El Caudillo de Morelos, p.2, (Edith Abarca).

Denuncian regidores de Tlaqui al edil

Diputados del Congreso local aprobaron un punto de acuerdo mediante el cual se convocó al alcalde de Tlaquiltenango, Jorge Martínez Urioso, para el próximo 28 de noviembre, a explicar las denuncias de cinco de los siete legisladores del cabildo por presuntas irregularidades. Las supuestas anomalías cometidas por el alcalde, entre las cuales se encuentran la falta de pago a proveedores del Programa Activos Productivos 2010, el incumplimiento del programa de Infraestructura y Equipamiento 2011 financiado con recursos del Faede, no obstante que éstos fueron recibidos oportunamente por el ayuntamiento; entre otras.

El Caudillo de Morelos, p.2, (Edith Abarca).

Habitantes de Jojutla exigen centro de salud

Habitantes de Tequesquitengo, municipio de Jojutla, se manifestaron ayer ante el palacio de gobierno de esta capital para exigir que el centro de salud de su comunidad quede terminado y empiece a funcionar. Javier Castrejón Vargas, ayudante municipal de Tequesquitengo, aseguró que el secretario de Desarrollo y Obras Públicas estatal, Demetrio Román Isidoro, inauguró la obra el mes pasado sin que estuviera terminada.

La Jornada, p.38, (Rubicela Morelos) y **La Unión de Morelos**, p.27, (Tlaulli Preciado).

Nacional:

Crece asesinato de mujeres; en BC se elevó 75% en 4 años

Lourdes Inzunza armó su ponencia para un foro sobre municipios promotores de la igualdad de género, a mediados de octubre pasado en Hermosillo, con un dato que le resultó alarmante: en menos de cinco años, Baja California se colocó como la segunda entidad con mayor registro de homicidios de mujeres, con 10.11 casos por cada 100 mil habitantes. Dos de los cinco municipios que comprende el estado, Tijuana y Tecate, desorbitaron la estadística: en el primero de ellos, la tasa de asesinatos en 2005 fue de 2.2, pero en 2009 subió a 14.5. Tecate, que se considera una ciudad conurbada, fue de 2.4 a 16.5 durante el mismo periodo. “Nuestra mayor preocupación es hacer notar que no todos los homicidios están relacionados con el

narcotráfico”, dice Inzunza, quien dirige el Instituto Municipal de la Mujer en Tijuana. “Y, de hecho, hay cifras negras que ocultan el verdadero porcentaje de víctimas de la violencia”. El promedio estatal de asesinatos cometidos contra mujeres se incrementó 75% en cuatro años. Pero, de acuerdo con los datos del Inmujer, Baja California registra también aumentos significativos en casos de violencia física, verbal y económica. Inzunza cree que ese repunte extraordinario obedece a una creciente cultura de denuncia entre las mismas víctimas, pero investigaciones recientes sugieren que ello podría estar ligado más que nada a factores como la crisis financiera, la migración y la violencia social extendida los años recientes.

El Universal, (Ignacio Alvarado Álvarez), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38227.html>.

Protestan por feminicidios en Oaxaca; en NL piden alerta

Decenas de mujeres participaron ayer en la marcha *Totalmente indignadas*, en el centro histórico de la capital de Oaxaca, con motivo del Día internacional contra la violencia hacia las mujeres –que se conmemora este viernes– y señalaron que 91 mujeres han sido asesinadas durante el gobierno de Gabino Cué Monteagudo (...) Bárbara García Chávez, ex regidora de la capital, dijo que 549 mujeres han sido asesinadas en el estado en 10 años, la mayoría a manos de sus parejas sentimentales, y 91 de esos crímenes se perpetraron del primero de diciembre de 2010 a la fecha (...) La indignación es también por las autoridades e instituciones, que han sido omisas e insensibles y han victimizado a las familias de las asesinadas al cuestionar los motivos de la violencia (...) Ong dieron a conocer en Monterrey, Nuevo León, que este año se han cometido en el estado 207 asesinatos de mujeres, por lo cual exigirán a la Secretaría de Gobernación que declare alerta de género en la entidad (...) entre 2000 y 2008 se perpetraron en promedio 23 asesinatos de mujeres al año en Nuevo León, cifra que en 2009 se elevó a 40; el año pasado llegó a 74 y en los 11 meses de 2011 se disparó a 207, de las cuales 155 se atribuyen a la delincuencia organizada. En Cuernavaca, Morelos, la presidenta de la Comisión de Equidad de Género del Congreso local, Tania Valentina Rodríguez, afirmó que 80 por ciento de las mujeres asesinadas este año en Morelos fueron víctimas de sus parejas, familiares o algún conocido (...) En Colima, la organización Espacio Feminista dio a conocer que este año se han registrado en el estado 14 asesinatos de mujeres, y consideró que la violencia de género se expresa incluso con los salarios que se pagan a mujeres, menores hasta en 60 por ciento a los pagados a varones por el mismo trabajo.

La Jornada, p.38, (O. Vélez, María A. Arroyo, R. Morelos y J. C. Flores, corresponsales).

Víctimas de la violencia de pareja, 43% de las mexicanas: Endireh

En el contexto del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, que se conmemora hoy viernes, se informó que 43 por ciento de las mexicanas han sido víctimas de algún tipo de violencia de su pareja actual o en su más reciente relación, con porcentajes que van de 33.7 por ciento en Coahuila a 54 por ciento en el estado de México, revela la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh). La encuesta, difundida por el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), muestra que la violencia contra ellas constituye un problema de proporciones pandémicas, pues tres de cada 10 con edades de 15 años y más, refirieron haber sufrido algún incidente de violencia en el ámbito laboral, como acoso, discriminación, hostigamiento o abuso sexual. A su vez, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) planteó que la violencia en contra de las mujeres es una de las prácticas más degradantes que a lo largo de la historia ha vulnerado su dignidad.

La Jornada, p.43, (De la redacción); **La Crónica**, (Bertha Sola), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=618893 y **Milenio**, (Blanca Valadez), <http://impreso.milenio.com/node/9068322>.

Abandonan en Guadalajara 3 camionetas con 26 cadáveres

Después de las seis horas de este jueves, presuntos sicarios del crimen organizado dejaron los cuerpos de 26 hombres en tres camionetas que abandonaron en las inmediaciones del paso a desnivel de los Arcos del Milenio, una de las zonas más transitadas de Guadalajara, Jalisco. En uno de los vehículos se encontró un mensaje firmado por *Los Zetas*, en el que se atribuyen el homicidio múltiple, cuyo objetivo, dice el texto, es demostrar que sin el apoyo de autoridades federales o estatales estamos hasta la cocina. Apenas un día antes, 24 personas fueron ultimadas en el estado de Sinaloa; 16 de ellas calcinadas en Culiacán, y el resto en los municipios de Mocorito y Salvador Alvarado (...) Según el acta 1616/201 del Servicio Médico Forense, la edad de los 26 occisos oscila entre los 25 y 30 años. Sólo uno de los fallecidos tenía heridas de bala y dos lesiones por golpes, la mayoría falleció por asfixia. Estaban amordazados, atados de pies y manos; varios de ellos semidesnudos y con la cabeza cubierta con bolsas negras. Diez de ellos tenían pintado en el dorso leyendas alusivas al *cártel Milenium-Zetas*.

La Jornada, p.2, (De la Redacción); **El Universal**, (Ulises Zamarroni), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38224.html> y **Milenio**, (Henry Saldaña y Cynthia Valdez), <http://impreso.milenio.com/node/9068213>.

Descarta Gobernación tintes políticos en las ejecuciones multitudinarias

Para la Secretaría de Gobernación (SG) los cadáveres hallados en las horas recientes en Jalisco y Sinaloa son el resultado de pugnas entre grupos de la delincuencia organizada. “Hay por ahí el indicio de un *narcomensaje* y, tomando en cuenta esto, es claro que se trata de pugnas entre grupos del crimen organizado”, señaló el subsecretario de Gobierno de la SG, Juan Marcos Gutiérrez. Subrayó que los eventos antes referidos (hasta el momento 26 cuerpos en Guadalajara y 24 más en Sinaloa) no tienen vinculación con el tema electoral o con un amedrentamiento político.

La Jornada, p.2, (Fabiola Martínez, Alfredo Méndez, Alma E. Muñoz y Bertha Teresa Ramírez).

Aprueban ley de protección a testigos

La Cámara de Diputados aprobó ayer la Ley Federal de Protección a Testigos, que incorpora las figuras de personas protegidas y testigo colaborador, para quienes ofrezcan información o estén en riesgo al haber sido testigos de crímenes de la delincuencia organizada, y que por esa razón formarán parte de un programa de cobertura a cargo de la Procuraduría General de la República (PGR). El dictamen, que contó con el respaldo de todos los grupos parlamentarios, crea un Centro Federal de Protección a Personas, que estará a cargo de realizar estudios técnicos que determinen el grado de existencia de riesgos para testigos o víctimas de un delito. Dicho centro estará obligado además a llevar un registro de las personas que voluntariamente decidan sumarse al programa de colaboración y/o protección únicamente con fines estadísticos, debido a que su identidad se considerará reservada, de acuerdo con la Ley Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos.

La Jornada, p.4, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

Crece 94.4% las quejas ante la JFCA

El número de demandas presentadas por trabajadores ante la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (LFCA) se elevó en este año a unos 453 mil 645 conflictos, cuando en el mismo periodo del sexenio anterior la cifra rondaba los 233 mil, lo que representa un incremento de 94.4 por ciento. En informe de labores 2010-2011, (se señala) que pese al aumento de demandas, de noviembre de 2010 a octubre pasado, se resolvieron 100 mil 99 asuntos individuales; 10 mil 561 más que en el periodo anterior (...) en abril de este año se suscribió el Convenio general de colaboración con el Ejecutivo Federal, a fin de que dependencias como IMSS, Pemex, Comisión Federal de Electricidad, Servicio Postal Mexicano, ISSSTE e Infonavit, organismos públicos con más juicios individuales ante la junta, prevengan la generación de conflictos, concilien o lleguen a una pronta resolución

La Jornada, p.15, (Patricia Muñoz Ríos).

Llueven amparos ante las nuevas reglas de la JLCA

En la presente semana fueron interpuestos cerca de 20 amparos ante el Poder Judicial federal, en contra de las nuevas regulaciones que impuso la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del Distrito Federal (JLCA), en los cuales se argumentó que la normatividad establecida por esta instancia, viola preceptos constitucionales y tratados internacionales, conculca derechos como los de huelga y libertad sindical, y trasgrede derechos humanos de los trabajadores de esta ciudad. En documento de abogados de distintas corrientes, se informó de la presentación de dichos amparos y se entregó copia del acta que se firmó para poner en marcha las nuevas regulaciones de la JLCA. En este documento se evidencia que, en tan sólo 12 minutos, se agotó la sesión en la que se aprobaron 40 hojas de cambios en la normatividad y requisitos para todos los procesos laborales que se tramitan en esta instancia. Los abogados señalaron que los amparos se interpusieron a nombre de sindicatos de distintas ramas (...) plantearon que se preparan sendas quejas: una, ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y otra ante la Organización Internacional del Trabajo, y una reunión con Marcelo Ebrard.

La Jornada, p.16, (Patricia Muñoz Ríos).

Frenan petistas traspaso de excedentes del fondo de vivienda a los del retiro

El grupo parlamentario del Partido del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados logró detener una reforma a la Ley del Infonavit, con la que PRI, PAN y PRD pretendían legalizar la transferencia de 10 mil millones de pesos de los excedentes del fondo de vivienda a los fondos para el retiro. La bancada petista se reservó los cuatro artículos del dictamen de la Comisión de Vivienda, con lo cual el presidente de la mesa directiva, Emilio Chuayffet Chemor (PRI), consideró que no había materia de discusión y se negó a que el documento se aprobara en lo general, como exigían sus compañeros de bancada (...) Durante el debate, líderes obreros del PRI –incluso los que, como Felipe Enríquez, participan en inmobiliarias y recuperadoras de cartera vencida–, argumentaron que entre los cambios a la Ley del Infonavit se busca obligar a la Secretaría de Hacienda a devolver 18 mil millones de pesos que forman parte de las aportaciones del fondo de vivienda, no utilizados por trabajadores que no obtuvieron un crédito. Según los priistas, el fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que declara inconstitucional el artículo 8 transitorio de la citada ley, en el cual se limita la devolución del fondo de vivienda sólo a los pensionados bajo el régimen de la Ley del

Seguro Social vigente hasta 1997, no es suficiente, porque para recuperar sus ahorros, los trabajadores deben contratar abogados.

La Jornada, p.6, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

Católicos marchan en Chiapas contra empresas mineras

Encabezados por los obispos Felipe Arizmendi Esquivel y Enrique Díaz Díaz, unos 8 mil católicos realizaron una peregrinación en esta ciudad para manifestarse contra la explotación minera, la destrucción de la naturaleza, la siembra de transgénicos, la militarización, la drogadicción, el alcoholismo y los atropellos contra migrantes. Con pancartas, flores, palmas, cruces, imágenes religiosas y banderas, los católicos caminaron hasta la plaza Catedral, donde se celebró una misa de dos horas con ritos indígenas, en la que se exigió la liberación de Alberto Patihstán Gómez, preso desde hace 10 años, acusado de participar en una emboscada que dejó siete policías estatales muertos y quien hace un mes fue trasladado al penal de Guasave, Sinaloa.

La Jornada, p.36, (Elio Henríquez).

Internacional:

Miles de pobladores exigen en Perú cancelar millonario proyecto minero estadounidense

Miles de pobladores de la norteña Cajamarca protestaron este jueves en el campamento de un millonario proyecto minero en Perú para exigir su cancelación, en desafío a la posición del gobierno y obligando a la empresa estadounidense Newmont a suspender labores en la zona. Minas Conga, un plan de 4 mil 800 millones de dólares ubicado en el norte del país, es considerado clave en la industria minera peruana, uno de los principales motores de la economía local, que es blanco de una ola de protestas ambientalistas, sociales y laborales. Al menos 2 mil manifestantes, muchos a caballo, llegaron a las instalaciones de Minas Conga, a 100 kilómetros de esta ciudad, para manifestar su rechazo al proyecto, mientras que cientos de policías y agentes de seguridad privados cuidaban los vehículos y la maquinaria de la firma (...). Durante la protesta, los manifestantes bloquearon algunos tramos de carretera en Cajamarca con piedras y troncos. Los pobladores, que viven de la agricultura y la ganadería, reiniciaron así un paro indefinido en esa rica región minera para exigir la cancelación del proyecto ante el temor a que la mina reduzca sus fuentes de agua.

La Jornada, p.33, (Reuters).